

EDITORIAL

LA CRISIS VENEZOLANA Y SU INFLUENCIA EN LA ESTRUCTURA ACADÉMICA Y DE INVESTIGACIÓN

de la Facultad de Odontología
de la Universidad de Los Andes

*The venezuelan crisis and its influence on the academic and research structure
of the Faculty of Dentistry of the Universidad de Los Andes*

POR

LEYLAN ARELLANO GÁMEZ

— EDITORA —

 orcid.org/0000-0002-0768-7314

En 1942 la ciudad de Santiago de Mérida de Los Caballeros ocurre un hecho histórico e importante en la Universidad de Los Andes, la Escuela de Dentistería se separa de la Facultad de Medicina para fundar la Facultad de Odontología. Esta institución académica a lo largo de sus años venía dando formación intelectual y entrenamiento académico a su planta profesoral para lograr la consolidación de su estructura docente y de investigación que hasta hace poco menos de una década fue favorecida por la firma de acuerdos y convenios con instituciones educativas de gran prestigio tanto nacionales como internacionales, mediante programas de becas de postgrado y de intercambio científico, alcanzando así, el pleno desarrollo de sus funciones en la docencia, la investigación y la extensión.

El edificio en donde se ubica la Facultad de Odontología luego de una década aproximada de su fundación (parte del extraordinario y emblemático Edificio del Rectorado 1952, obra del arquitecto Manuel Mujica Millán), es actualmente un espacio de aulas, clínicas, laboratorios y biblioteca casi vacíos, signado por el descuido y autoritarismo gubernamental y la complicidad de algunos órganos del cogobierno universitario; aunado a lo anterior y agravando la situación, se observa la constante emigración del personal docente, administrativo y estudiantil descapitalizando intelectualmente al país y a la universidad, creando lógicamente incertidumbre en el futuro de la institución, en donde la sobrevivencia de los integrantes de esta comunidad universitaria, se ha convertido en su desafío más importante. Este lamentable y sensible escenario va haciendo mella en el prestigio nacional e internacional de esta institución universitaria, que antes era tribuna irremplazable en el adelanto y modernización de la profesión odontológica nacional.

Una de las consecuencias más deplorables de la crisis económica y que han afectado el funcionamiento de la universidad e impactado negativamente sus capacidades, es en la investigación, en la generación de conocimiento y en la formación de generaciones futuras. El declive en la investigación, de la presentación de los trabajos científicos de sus profesores o de las citas bibliográficas de sus publicaciones, ha socavado la capacidad de la facultad en la generación de conocimientos, que es esencia de la autonomía universitaria.

Así se ha notado en la redacción de esta revista que, la mayoría de los artículos que nos llega para publicar son revisiones bibliográficas o casos clínicos, siendo los artículos originales cada vez menos abundantes. En esta edición tenemos las siguientes contribuciones: una Carta al Editor que aborda brevemente el tema “Cariología en el adulto mayor”, señalando que, debido al aumento de este segmento poblacional, la salud bucal se ve seriamente afectada especialmente por la presencia de gingivitis, periodontitis, maloclusiones, caries coronal y caries radiculares, recomendando la importancia de realizar estudios epidemiológicos, determinar la prevalencia de caries radicular en nuestra población de adultos mayores, con el fin de tratarlos de la manera conveniente. Un artículo original proveniente del Departamento de Biopatología de la Facultad de Odontología, ULA. “Concentración inhibitoria mínima de la miel de abeja y el borato sobre *Candida albicans* aisladas de lesiones bucales de estomatitis sub protésica”, cuyo propósito fue establecer la concentración inhibitoria mínima de la miel y el borato sobre especies de *C. albicans*. Un segundo trabajo original con el título de “Atención odontológica en pacientes con enfermedad de Parkinson. Propuesta de manual didáctico”, con el objetivo de proponer un manual para la atención odontológica de pacientes con Parkinson, para capacitar a los estudiantes de la Clínica Integral del Adulto I de la Facultad de Odontología de la Universidad de Carabobo.

El tercer trabajo original proviene de la Universidad del Magdalena. Santa Marta, Colombia titulado “Caracterización mecánica de un resorte cerrado helicoidal de nitinol sometido a tracción”, con el propósito de caracterizar completamente un resorte de nitinol sometido a un esfuerzo de tracción. Se publica un trabajo de revisión narrativa cuyo título es “Restauraciones de resinas compuestas reforzadas con fibra. Una elección biomimética”, proveniente de la Facultad de Odontología de la Universidad Central de Venezuela y que tuvo como objetivo presentar una descripción general y brindar una comprensión detallada de un nuevo material recientemente recomendado para restaurar grandes cavidades bajo el enfoque biomimético. Se publica un trabajo de revisión narrativa, enviado de la Facultad de Odontología, Universidad de Guayaquil titulado “Cáncer en niños: diagnóstico, clasificación y prevención odontológica”, con el propósito de conocer los diferentes tipos de cáncer en los niños, su descripción, diagnóstico, clasificación, prevalencia, manifestaciones orales e importancia del tratamiento preventivo. Se publica un trabajo de revisión narrativa con el título “Uso de fitoterapia en candidiasis bucal” del Postgrado de Rehabilitación Bucal, que describe varios estudios sobre las propiedades químicas y farmacológicas de las plantas medicinales, allí describen su baja toxicidad, siendo esta una de las principales ventajas de la fitoterapia; además, su bajo costo.

De esta manera se presenta el Volumen 18 número 1 correspondiente a enero-junio de 2023, cumpliendo así, con el objetivo de servir de plataforma comunicacional en el quehacer científico y productivo de la profesión odontológica.